

1

ATA Completa*

2

3

4

Comitê das Bacias Hidrográficas

5

Sorocaba e Médio Tietê

6

CBH - S M T

7

8

51ª. Reunião Plenária Ordinária

9

realizada em 29/06/2018

10

11

12

Tietê Esportiva Clube

13

14

Tietê - SP

15

16

17

-
- *ipsis verbis*, assim como dito.
Taquígrafo Dartan Gravina

18 **Mestre-de-cerimônias**

19 Execução do hino nacional brasileiro e Exibição de
20 vídeo institucional do município de Tietê.

21 -Bom dia a todos. Agradecemos e registramos a
22 presença de personalidades da cidade de Boituva,
23 Capela do Alto, Cerquilha, Cesário Lange, Iperó, Itu,
24 Jumirim, Mairinque, Pereiras, Porto Feliz, São Manuel,
25 Sorocaba, Tatuí, Tietê e Vargem Grande Paulista.
26 Gostaríamos de convidá-los para conhecer melhor a
27 cidade de Tietê.

28 Vlamir de Jesus Sandei, Prefeito de Tietê-PM de Tietê-Bom dia
29 a todos. É um prazer patrocinar essa reunião tão
30 importante, na verdade a cidade homenageia o rio
31 Tietê por isso é uma honra muito grande recebê-los, a
32 cidade está localizada em posição privilegiada e quero
33 homenagear essas pessoas fazem parte do comitê,
34 desenvolvendo esse trabalho, levando o conhecimento
35 e também trazendo os recursos que são tão
36 importantes, portanto quero agradecer a presença de
37 cada um dos senhores e a escolha do município de
38 Tietê e trazer aqui uma grande batalha do nosso
39 Secretário, George, desenvolvendo essa área fazendo
40 com que Tietê se destaque. Fomos um dos primeiros a
41 se transformar em área de proteção ambiental, na

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Sorocaba e Médio Tietê - **CBH-SMT**

42 época houve certo constrangimento na população
43 imaginando que traria dificuldades para o
44 desenvolvimento do município, mas na verdade foi o
45 contrário, trouxe para o município o desenvolvimento e
46 uma cultura de proteção, de conservação e
47 conhecimento a respeito do problema, e por isso é tão
48 importante o CBH e outros participantes, uma honra
49 muito grande e também na verdade estamos pensando
50 nas outras gerações que virão, deixo isso para meus
51 filhos e netos, a sociedade vai olhar para o passado e
52 ver o nome dos senhores, então minha necessidade de
53 prestar essa homenagem a cada um dos senhores,
54 principalmente para que os municípios possam fazer
55 seus projetos desenvolvendo suas idéias trazendo
56 qualidade de vida para nossa população. Tivemos
57 projetos aprovados, foi um orgulho muito grande, dos
58 que estão cumprindo o seu papel e nós temos que
59 cumprir nosso papel como homem público, para
60 proteger o meio ambiente e desenvolver. Muito
61 obrigado, agradeço a vinda e serão muito bem
62 acolhidos aqui, para nós é orgulho recebê-los, que
63 Deus abençoe e os nossos trabalhos importantes
64 nesse dia.

65 José Antonio Caldini Crespo, Prefeito de Sorocaba e
66 Presidente do CBHSMT-Bom dia a todos os presentes,

67 fraternal abraço para essa 51a. reunião ordinária de
68 CBHSMT, na pessoa do prefeito de Tietê gostaria de
69 cumprimentar os demais prefeitos e vou pedir para
70 nossa Secretaria executiva ler a ordem do dia.

71 Rosângela A. César-Secretária executiva CBHSMT/CETESB-
72 Bom dia a todos, nós temos 11 prefeitos e seus
73 representantes presentes, pelo segmento Estado 09 e
74 também da sociedade civil, portando temos quórum.

75 Na pauta: 1) Abertura,

76 2) Aprovar a Ata da reunião realizada em 27 de Abril de
77 2018, em Cerquilha;

78 3) Deliberar sobre o Relatório de Situação 2018 e
79 anexos: 1- Plano de Ação, anexo 2 - Acompanhamento
80 dos pleitos 2017;

81 4) Deliberar sobre o Plano de Aplicação da Cobrança
82 conforme estabelece a Deliberação COFEHIDRO n°
83 175/2017;

84 5) Deliberar sobre a indicação dos pleitos
85 complementares com utilização de recursos
86 provenientes do Fehidro;

87

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Sorocaba e Médio Tietê - **CBH-SMT**

88 6) Decidir sobre a parceria do Comitê no curso de
89 capacitação em águas subterrâneas;

90 7) Apresentação da APA-Área de proteção Ambiental
91 de Tietê

92 8) Informes e encerramento.

93 Presidente-Gostaria de acrescentar um item na pauta para ser
94 Deliberado, uma substituição da mesa diretora, do
95 Secretário Executivo Adjunto, aprovam? Alguém é
96 contra? Todos favoráveis.

97 Abro a palavra aos membros da mesa.

98 Wendell Rodrigues Vanderlei, representante da Sociedade
99 civil-ICATU e Vice-Presidente do CBHSMT-Bom dia,
100 agradecemos a presença de todos, e o prazer muito
101 grande de estar na bacia do Médio Tietê essa cidade
102 tem oportunidade de recuperar a história do rio Tietê,
103 parabenizo pela iniciativa, que tenhamos bons
104 trabalhos.

105 George Luis O. Nicolosi- responsável pela Secretaria de Meio
106 ambiente e desenvolvimento sustentável-Bom dia
107 todos, nesse momento sou responsável pela Secretaria
108 de Meio ambiente, o meio ambiente que é muito
109 importante, mais do que isso imprescindível e

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Sorocaba e Médio Tietê - **CBH-SMT**

110 aproveitando as palavras do Prefeito temos uma
111 responsabilidade imensa porque com as pessoas que
112 estão aqui as decisões favorecem o meio ambiente, e é
113 muito importante esse trabalho ser cada vez mais
114 sendo apoiado e se torne cada vez maior, apoiado pela
115 comunidade. Agradecemos as presenças e estamos
116 continuamos à disposição, com o trabalho que temos
117 na Secretaria de meio ambiente e desejamos bons
118 trabalhos.

119 Darci Schiavi-Prefeito de Jumirim, e representante do Fórum
120 paulista dos comitês-Bom dia todos. Na verdade iria
121 falar nos informes, mas gostaria de pegar um gancho,
122 e deixar como informe do nosso projeto beneficiado, e
123 isso é também a importância, que esse comitê tem, e é
124 muito importante para o município e dizer para os
125 senhores prefeitos e os assessores fazerem os
126 projetos, sabemos dos problemas que temos em
127 relação às verbas, é difícil, mas tem de fazer, estamos
128 com um projeto pronto, já temos o projeto base,
129 estamos esperando receber o benefício, e temos
130 certeza que podemos com a verba do FEHIDRO
131 resolver problemas em Jumirim, então senhores
132 prefeitos façam os projetos, a verba do FEHIDRO está
133 aí, hoje assinei e vários prefeitos assinaram, então são
134 verbas para obras importantíssimas em nossas

135 cidades, porque tratamento de esgoto e da água é
136 saúde pública.

137 Célio V. Secretário da Agricultura de Tatuí- Bom dia a todos,
138 estou representando a prefeita Maria José que está em
139 São Paulo para um evento, e ela assinou dois
140 convênios, haverá um melhor funcionamento da
141 cooperativa de reciclagem então são trabalhos
142 importantes e, além disso, destaque para os trabalhos
143 com resíduos sólidos com a criação de mais pontos na
144 nossa cidade e tentaremos agilizar mais ações nesse
145 sentido. Obrigado.

146 Marcio Gaiotto - SAEE Cerquillo - Bom dia a todos. O prefeito
147 também está hoje assinando projetos em São Paulo,
148 assinou um projeto FEHIDRO, aproveitando o gancho
149 favorecendo a drenagem na nossa cidade, e é sempre
150 bom temos projetos para cidades. Agradeço convite
151 para participar da mesa e bom trabalho para todos.

152 Presidente-Registrando nossas homenagens para o André,
153 pelo aniversário, importante pessoa no comitê e peço
154 uma salva de palmas

155 Aplausos

156 Lembrando que cada participante já recebeu o material
157 da reunião antecipadamente com todo nosso conteúdo

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Sorocaba e Médio Tietê - **CBH-SMT**

158 e quem tiver dúvidas teremos um momento para
159 discussão para a resolução de suas dúvidas.

160 Vamos iniciar com a deliberação para substituição do
161 Secretário executivo, na reunião anterior em Cerquilha
162 a Secretária Rosângela César, posteriormente a
163 CETESB enviou ofício indicando os nomes dos
164 representantes da CETESB para plenária dando
165 continuidade da gestão 2017-19 titular Rosângela
166 Aparecida César como Secretária Executivo e suplente
167 como Secretário Executivo Adjunto Rafael Dal Medico
168 Neto. Colocamos em discussão e votação para a posse
169 dos dois. Em discussão. Em votação. Os membros que
170 concordam permaneçam como estão para a posse.
171 Alguém discorda? Aprovado.

172 Item 2, aprovação da 50ª reunião realizada em
173 Cerquilha em 27 de abril. Ele está solicitando dispensa
174 da leitura da ata. Todos concordam com a dispensa,
175 portanto está aprovada a ata.

176 Agora o Item 3 o Relatório de situação. Deliberar sobre
177 o Relatório de Situação 2018 e anexos: 1- Plano de
178 Ação, anexo 2 - Acompanhamento dos pleitos 2017.

179 Mauro Tomazela, Professor Doutor, Diretor da FATEC Tatuí
180 Coordenador UGP do CBHSMT-Bom dia a todos. Todo

181 esse trabalho já foi apresentado na CTPLAGRHI e
182 chamo aqui o professor André coordenador da CT para
183 apresentação dos dados mais importantes do trabalho.

184 André Cordeiro, Professor Doutor UFSCAR-Coordenador da
185 CTPLAGRHI- Câmara Técnica de Planejamento e
186 Gestão do CBHSMT-Bom dia a todos e a todas. O
187 Relatório vai ficar disponível na Internet pela página do
188 comitê, sigrh.

189 É um Relatório simplificado, ano base 2017 e também
190 para atender algumas mudanças de procedimentos,
191 agora também devemos fazer até o meio do ano e que
192 deve conter uma análise da situação dos recursos
193 hídricos. Fizemos alguns destaques: o aumento da
194 demanda da água na bacia, tanto a superficial como a
195 subterrânea, principalmente do uso rural, tanto pelo
196 aumento da vazão como pela necessidade de vários
197 proprietários rurais adequarem sua captação junto aos
198 órgãos de outorga e na verdade fica mais próximo
199 porque nossos números do uso rural estavam
200 subestimados só que com isso diminuimos a
201 capacidade da disponibilidade de água per capta da
202 bacia e então a bacia entrou em situação crítica pela
203 distribuição de m³ habitante/ano, logicamente cada
204 subbacia tem diferenças mas falamos no âmbito geral,

205 e no Estado só temos mais águas que a Grande São
206 Paulo e a região do Piracicaba. Isso é importante para
207 prestarmos atenção nos próximos anos. Temos um
208 pouco de tranquilidade no Médio Tietê inferior e no Alto
209 Sorocaba lembrando que esse na verdade serve água
210 para Sorocaba.

211 No saneamento não houve grandes mudanças, e
212 também não houve grandes avanços com esgoto o
213 remanescente de 34 kg DBO/dia equivalendo a uma
214 população de aproximadamente 200.000 habitantes.
215 Esse mapa mostra qualidade das águas na bacia
216 havendo melhora do índice para o abastecimento
217 público, os mais abaixo estão em situação ruim e, a
218 qualidade das águas subterrâneas também têm sido
219 prejudicadas. Vemos aqui os indicadores da gestão
220 com o número de reuniões e a frequência média, e a
221 maior parte foi para discussão do Plano de bacia, esse
222 relatório, sobre os empreendimentos, os planos de
223 comunicação e os planos diretores de drenagem
224 urbana e rural.

225 Vemos aqui o acompanhamento dos projetos
226 FEHIDRO, sendo a maior parte para os PDCs 1 e
227 depois o 3, nas duas grandes demandas
228 monitoramento da água e saneamento, e terceiro lugar

229 PDC 8, 34% dos recursos foram investidos no
230 tratamento de água e 43% para demanda e 11% PDC
231 7. Nesse quadro vemos o valor de investimento para
232 cada PDC sendo o 3 com cerca de 18 milhões e o 1
233 com 14 milhões. Temos então como principais
234 conclusões problemas com o sistema de esgotos
235 principalmente nos municípios do Alto Sorocaba, Médio
236 Tietê superior e Médio Sorocaba. Quase todos os
237 pontos de monitoramento do IQA do rio Tietê foram
238 classificados como o Ruim mas em 2017 dois pontos
239 classificados como regular e temos aumentado os
240 pontos de monitoramento e no IAP quatro pontos foram
241 classificados como Ruim. Há necessidade de
242 monitoramento principalmente das águas subterrâneas.
243 Há carência de estruturas e de organização do
244 saneamento rural em todos os municípios
245 representando o risco de contaminação para as águas
246 subterrâneas. A destinação de lixo está adequada nos
247 municípios como um todo na bacia. A disponibilidade
248 real de água na bacia é menor do que apresentam os
249 dados uma vez que alguns corpos d'água se
250 encontram inapropriados para o uso, e isso se reflete
251 em uma situação de alerta.

252 Essa é a nossa base de dados para o Relatório, e no
253 anexo temos diversas planilhas e contendo também o

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Sorocaba e Médio Tietê - **CBH-SMT**

254 plano de investimentos para a bacia, não só
255 financiados pelo FEHIDRO, mas também podem ser
256 financiados por outras verbas, com todas as
257 informações disponíveis e são R\$636 milhões até 2019
258 para ser utilizado na bacia, como recurso de todas as
259 fontes para atividades em saneamento e melhorar a
260 quantidade-qualidade de água e todos os
261 investimentos da Sabesp devem ir nessa linha
262 também, e então os municípios têm como operador da
263 Sabesp podem pela planilha ir acompanhando os
264 investimentos.

265 Foram implantados dois novos pontos de
266 monitoramento para o IQA, nos Ribeirões Avecuia e
267 Lavapes. Também foi implantado um ponto de
268 monitoramento para IAP, no Ribeirão Avecuia. Mas
269 ainda há necessidade de aumentar a rede de
270 monitoramento dos pontos que avaliam o IAP, visto
271 que sua abrangência ainda é muito reduzida, quando
272 comparada com a rede de monitoramento do IQA. O
273 mesmo é necessário para os pontos de monitoramento
274 das águas subterrâneas. Há necessidade de maior
275 atenção para os pontos de monitoramento que
276 apresentam constantemente valores desconformes nas
277 avaliações de águas subterrâneas, como a presença
278 de bactérias. Baixa densidade das redes de

279 monitoramento quali-quantitativos dos recursos
280 hídricos na UGRHI 10. Há uma carência de estruturas
281 e de organização do saneamento rural em todos os
282 municípios, representando riscos de contaminação das
283 águas subterrâneas. Todos os municípios da UGRHI
284 10 possuem uma destinação adequada dos resíduos
285 domiciliares. Mas há necessidade de investimentos em
286 alternativas técnicas para destinação e reutilização
287 destes resíduos. A relação entre demanda estimada e
288 realizada já se aproxima do limite de uso de água da
289 Bacia, atingindo o nível crítico para demanda em
290 relação ao $Q_{7,10}$, gerando uma situação de “alerta” para
291 que uma maior eficiência nos mecanismos de
292 distribuição e uso dos recursos hídricos seja aplicada.

293 Presidente-Colocamos em discussão a apresentação desse
294 Relatório 2018. Ninguém. Em votação, os que aprovam
295 permaneçam como estão. Aprovado.

296 Registrando também a presença do Deputado estadual
297 Edson Giriboni, e que já foi Secretário de Estado
298 SSRH.

299 Deputado Estadual Edson Giriboni- Muito obrigado. Peço
300 desculpas que chego pouco atrasado. Cumprimento a
301 todos. Esse tema explanado pelo professor André é
302 super importante, e como Secretário de saneamento

303 conheci muito de perto todos esses problemas, e a
304 crise hídrica atingindo RMSP mais a região do PCJ,
305 mas as grandes decisões saíram dos comitês, me
306 lembro quando o ex-Prefeito de Piracicaba me
307 procurou baseado em um estudo para a construção de
308 duas grandes barragens e foi levado ao conhecimento
309 do Governador, que estão em construção, e elas
310 nasceram no comitê de bacia hidrográfica, dando um
311 exemplo da importância que vocês têm na questão da
312 quantidade-qualidade dos recursos hídricos, então
313 temos enormes responsabilidades, e o problema de
314 São Paulo não é só de saneamento mas também com
315 as ocupações irregulares em áreas de reseravações, e
316 também da dificuldade de fazer saneamento nessas
317 áreas, também problema com os resíduos sólidos, mas
318 ainda bem que acabamos com os lixões a céu aberto
319 no estado de São Paulo, e que também era uma
320 grande fonte de poluição, então queria rapidamente
321 passar essa importância que vocês têm enquanto
322 comitê de bacia e se cada comitê fizer a sua lição de
323 casa estaremos bem procurando resolver o problema
324 seja com as ações das prefeituras e do Estado
325 resolvendo os problemas seríssimos de recursos
326 hídricos que vi muito de perto. Estamos à disposição

327 enquanto Deputado no que pudermos fazer. Boa
328 reunião de trabalho. Obrigado.

329 Presidente-Item 4 - 4) Deliberar sobre o Plano de Aplicação da
330 Cobrança conforme estabelece a Deliberação
331 COFEHIDRO nº 175/2017.

332 James Martins, Diretor Técnico da Fundação Agência de Bacia
333 SMT do CBHSMT-Bom dia a todos. Conforme o
334 Decreto do Estado e 30 de março de 2006, conforme a
335 Deliberação COFEHIDRO 175 que estipulou o modelo
336 do Plano de aplicação anual dos recursos temos essa
337 Deliberação do plano de aplicação da cobrança pelo
338 uso da água com uma lista extensa, desse ano. E pela
339 cobrança temos 28 pleitos que foram apresentados.

340 Presidente-Vamos à discussão.

341 André Cordeiro-Esclarecendo que temos uma lista de projetos
342 em espera conforme discutimos na Câmara técnica
343 porque não tínhamos claramente os valores, até
344 porque tem projetos que não vão para frente, o
345 Tomador não consegue atender os pedidos, e o
346 recurso volta, mas estima-se esses valores, então não
347 sabemos exatamente quanto tem disponível dos
348 recursos da cobrança, com certeza até logo mais
349 também alguns projetos de anos anteriores podem ser

350 cancelados, então temos esse valor hoje para os
351 projetos já aprovados e se for o caso de voltar e termos
352 mais recursos já temos uma lista de espera, a Câmara
353 técnica fará uma discussão só para fazer uma fila,
354 fazendo um ranking, considerando então que até
355 setembro devemos ter recursos, é possível.

356 Presidente-Continua em discussão. Encerrada a discussão, em
357 votação, os que estiverem favoráveis permaneçam
358 como estão. Não havendo discordância aprovado.

359 Item 5- Deliberar sobre a indicação dos pleitos
360 complementares com utilização de recursos
361 provenientes do Fehidro.

362 André Cordeiro-São projetos aprovados com recurso 2017, o
363 problema é que alguns desses projetos as vezes são o
364 prazo muito curto e não teriam prazo para ser
365 assinado, alguns tiveram problemas que passaram de
366 um Agente técnico para outro Agente técnico do
367 estado, então esses projetos aqui são aqueles que
368 estavam na nossa situação em análise e aproveitando
369 estamos representando esses projetos 2017 para
370 permitir que os tomadores continuem analisando e
371 discutindo com o Agente técnico, temos várias
372 prefeituras, Ibiúna, Sorocaba, Boituva, CERISO, SOS
373 Itupararanga e Associação cultura em foco, então

374 todos estão no sistema como em análise e estamos
375 representando para dar tempo dessa discussão melhor
376 e são projetos de interesse do comitê.

377 Presidente-Em discussão, dúvidas?

378 Maria Otília-FATEC Tatuí-Bom dia a todos. Nós estamos
379 colocando em questão no projeto CERISO com a
380 contrapartida de R\$ 55 mil.

381 Prefeito Darci... (Debates: falas ao mesmo tempo dificultando
382 compreensão) ...sobre os valores do projeto R\$ 2.150?
383 Sobre aquela questão dos planos diretores, naquela
384 oportunidade se poderia beneficiar outros municípios
385 que não fossem sócios do CERISO, minha pergunta é
386 se essa verba foi liberada para 2017 ou não.

387 André Cordeiro... agora vamos submeter para todos os
388 municípios que queiram participar e não só naquela
389 primeira proposta apresentada mas para todos os
390 municípios da bacia que desejarem.

391 Maria Otília-Nós fizemos o levantamento da real situação dos
392 municípios com os planos municipais, nós
393 conversamos sobre esse projeto com o Agente técnico.

394 Viviane Rodrigues de Oliveira, Diretora executiva SOS
395 Itupararanga- Bom dia a todos. É a 2ª vez que temos

396 esse tipo de problema, esse projeto específico foi
397 apresentado no comitê em 2013, foi aprovado em
398 plenário, encaminhado para o Agente técnico que levou
399 2 anos para analisar nosso projeto e no final cancelou
400 o empreendimento alegando irregularidades e outras
401 questões, e tivemos inclusive reuniões para esclarecer
402 as dúvidas que tinham na época, esse projeto está aqui
403 de novo e queria colocar para nosso comitê para
404 começarmos a pensar como evitar esse tipo de
405 situação, não só da nossa ONG como dos pleitos
406 todos, porque vejo um monte de gente nessa situação.
407 O Prof. André no Relatório de situação disse sobre o
408 rio Sorocamirim, que é afeto a nossa ONG, um dos rios
409 que cortam a Itupararanga, como pode não dando a
410 importância que esse rio merece, por uma questão
411 burocrática e o Agente técnico tem a demora e depois
412 para ver se vai para outro Agente, então não só por
413 mim mas vários tomadores que estão aqui podem ser
414 prejudicados em projetos importantes por causa de
415 burocracia porque Itupararanga é um dos reservatórios
416 mais importantes da nossa bacia e não pode ser
417 tratado dessa maneira, então fico indignada porque
418 estamos tentando desde 2013 e não conseguimos,
419 pela questão da burocracia. Temos que refletir de que
420 maneira conseguimos fazer isso andar, queremos

421 trabalhar, não tem porque impedir projetos por
422 questões burocráticas, e fizemos isso em 2013 em uma
423 reunião com o Agente técnico.

424 Vice-presidente-Talvez seja o caso de fazermos uma moção,
425 do colegiado nesse momento, e temos que tomar uma
426 posição sobre os Agentes técnicos. Sobre os planos
427 municipais de saneamento no final de outubro houve a
428 discussão de quem iria fazer parte desse projeto, e foi
429 deliberado para o CERISO decidindo que todos os
430 municípios seriam beneficiados, depois também
431 discutimos na Câmara técnica e alguns municípios não
432 vão participar, na verdade até fevereiro desse ano o
433 projeto vinha caminhando muito bem e fizemos uma
434 reunião em Botucatu com o Julio da Sabesp, com o
435 Gerente regional da Sabesp, a Rosângela e o Sétimo e
436 com o Secretário CERISO anterior e toda a Diretoria
437 regional da Sabesp, e dali para cá tivemos a troca de
438 Secretários, houve mudança do projeto sem nosso
439 conhecimento, mudança do Agente técnico e
440 recentemente recebemos comunicação do atual
441 Agente técnico, então são uma série de problemas que
442 nos levaram a isso.

443 Presidente-Estamos ainda discutindo o item número cinco e a
444 Viviane falou, agora houve uma proposta, talvez

445 transformar essas queixas em uma moção. Quem é
446 favorável permaneça como está. Alguém é contra, que
447 se manifeste, aprovado por unanimidade a proposta
448 para transformar em moção.

449 Secretário de meio ambiente de Boituva-Só para reforçar a
450 moção (debates)... na verdade tem que melhorar a
451 gestão ambiental e recursos hídricos quando vemos
452 esse tipo de disparidades.

453 André Cordeiro-Temos a Secretaria do estado que regulamenta
454 a todos os trâmites com os Agentes técnicos, e parece
455 que haveria um projeto de melhoria e tem que ver essa
456 questão que se o Agente técnico acha que não é
457 competência dele.

458 Presidente-Em votação o item 5. Quem estiver de acordo.
459 Aprovado por unanimidade.

460 Também gostaria de mencionar que está entre nós o
461 Vereador José Geraldo, seja bem-vindo.

462 Item 6- Decidir sobre a parceria do Comitê no curso de
463 capacitação em águas subterrâneas;

464 Vice-presidente-Esses cursos são importantes, o pessoal das
465 prefeituras com seus técnicos, principalmente, e
466 também estamos reativando a CTCob de cobrança

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Sorocaba e Médio Tietê - **CBH-SMT**

467 pelo uso da água, e quem da sociedade civil quiser
468 participar é só colocar o nome, e também peço que
469 estamos precisando dos representantes do Estado
470 para fazer parte da CT.

471 André-A CTCob cobrança vai começar a rever os valores,
472 importante, essa é a tarefa principal, e para a
473 coordenação devemos convidar a Fiesp em um
474 trabalho muito importante e eles têm que estar por ser
475 usuários, os Sindicatos rurais também são importantes,
476 a Sabesp, DAEE, SAAEs. A CTAJI vai nos ajudar em
477 alguns assuntos do comitê como alteração do estatuto
478 e do regimento, e já temos o Coordenador o professor
479 Francisco.

480 Vice-presidente-Bem nós temos aqui uma parceria para a
481 realização do curso e transferência de conhecimento
482 visando a gestão e águas subterrâneas no âmbito dos
483 comitês de bacia estado de São Paulo com
484 coordenação do Instituto Geológico-SMA e a CPRM,
485 IPT e IGc-USP, e está inserido em um projeto maior do
486 Instituto geológico, para subsidiar políticas públicas na
487 área de meio ambiente, e a formalização acontece
488 através de um termo de participação da instituição
489 parceira e deve oferecer como contrapartida local
490 adequado para a realização dos módulos, coffebreak

491 para os três módulos e para o material de consumo
492 com comunicação ampla para a realização do curso
493 dirigido aos grupos de interesse (leitura do documento
494 participação da instituição parceira).

495 Presidente-Abro para discussão da parceria dessa proposta.
496 Em votação os que estiverem de acordo permaneçam
497 como estão. Aprovada a parceria.

498 Item 7 - Apresentação da APA-Área de proteção
499 Ambiental de Tietê.

500 Waldnir Gomes-Fundação Florestal/Gestor da APA Tietê-Boa
501 tarde a todos. A APA foi uma das primeiras no estado
502 de São Paulo decidida pelo poder público estadual. No
503 dia 8 de junho de 1983 foi promulgado o Decreto.
504 Engloba atualmente os municípios de Jumirim e Tietê
505 contando com 45.100 ha. A ação é necessária devido à
506 pressão sobre os recursos naturais. Nessa imagem
507 podemos observar o rio Sorocaba e as APP's do rio
508 Tietê. A resolução SMA 88 foi instituída para organizar
509 os procedimentos do Conselho Gestor-CG das UCs,
510 em outubro de 2017 foi feita a resolução da APA Tietê
511 com doze cadeiras, decidimos que seriam seis do
512 poder público e seis da sociedade civil. Foi feita a
513 indicação dos órgãos públicos e o cadastramento da
514 sociedade civil e dia 23 de abril foram empossados, a

515 reunião foi no Paço municipal de Tietê e na ocasião
516 estabelecemos o cronograma para a retomada do
517 plano de manejo da APA. E em 07 de maio ocorreu a
518 primeira reunião do CG, foi também apresentado o
519 resultado do Diagnóstico do plano de manejo realizado
520 anteriormente para que tivesse conhecimento e
521 apresentando também as próximas etapas do Plano de
522 manejo, de maneira que também pudéssemos trazer a
523 sociedade como todo como parceiros trazendo as
524 contribuições necessárias. Aqui vemos as fotos das
525 oficinas, e é interessante que observamos pegadas de
526 onça parda e do cachorro do mato, espécies em
527 extinção por isso precisamos estudos mais profundos,
528 estamos monitorando mas inclusive não é da nossa
529 região. Aqui os principais corpos hídricos como o rio
530 Tietê e o Capivari. Também chama atenção a escassez
531 de matas ciliares causando erosão e principalmente o
532 assoreamento em rios, se tornando então merecedor
533 de atenção nos programas, e também por conta da
534 fauna existente na APA. Nos últimos dias 24 e 25 de
535 maio fizemos as oficinas de zoneamento, e também é
536 interessante porque ela não é restritiva, pode trazer
537 desenvolvimento para o município e isso através do
538 Plano de manejo co-existindo com olhar para não
539 prejudicar e sempre visando as melhorias. Também no

540 dia 25 de junho foi realizada uma nova reunião
541 extraordinária do CG com a devolutiva das oficinas,
542 segundo os apontamentos com a participação popular
543 e orientou mais detalhes dos conselheiros do que
544 estávamos inserindo no zoneamento, e também vão
545 ocorrer novas oficinas participativas nos dias 11 em
546 Tietê e dia 12 em Jumirim, julho, para vermos quais
547 programas serão implantados, lembrando que são
548 reuniões abertas ao público. A estratégia da
549 participação é que todo conteúdo já desenvolvido está
550 disponível na Internet podendo receber contribuições
551 até 15 de julho e 27 de julho para os programas de
552 gestão, nesse site que está em tela. Importante
553 destacar que o plano de manejo da APA Tietê está
554 sendo elaborado com recursos FEHIDRO e sendo a
555 Fundação Florestal a tomadora dos recursos, e já
556 temos o cronograma para concluir o projeto. A
557 vencedora do projeto foi uma empresa chamada
558 AMBGIS contando com a equipe de 16 técnicos com
559 experiência em vários planos de manejo, em especial
560 da APA Fernando de Noronha. Previsão de conclusão
561 da elaboração do plano é para agosto/2018 e
562 posteriormente para ser encaminhado ao CONSEMA e
563 promulgado via Decreto Estadual. É muito importante a
564 participação de todos. É isso, obrigado.

565 Presidente-Vamos para o último item, informes. Aberta a
566 palavra nesse momento para a sociedade civil.

567 Representante CONDEMA Botucatu-O CONDEMA Botucatu
568 propôs uma moção de repúdio ao novo PL agro
569 industrial, dos agrotóxicos, em relação à autonomia dos
570 municípios se as suas áreas podem ser utilizadas para
571 fins de agrotóxicos etc., se alguém quiser assinar e,
572 também pedimos apoio do Comitê de bacia. Se alguém
573 quiser assinar essa seria a forma mais rápida e fácil.

574 Rosângela César, Secretária executiva do comitê-Que a moção
575 seja assinada pela mesa diretora do comitê, e o
576 CONDEMA, você, vai continuar o procedimento.

577 Debates

578 Vice-presidente-(inaudível prejudicado pela qualidade do som)
579 ...com a estiagem está pior têm piorado a qualidade da
580 água, isso será refletido no Diagnóstico que
581 produzimos anualmente, em parceria com a SOS Mata
582 Atlântica vem piorando a qualidade da água no Médio
583 Tietê.

584 Maria Otília- Dos projetos em andamento no CERISO temos o
585 plano diretor de macrodrenagem urbana e a
586 macrodrenagem rural com previsão para entrega em
587 janeiro de 2019, também temos o plano de

588 comunicação do comitê que está em fase de licitação,
589 o projeto gestão integrada de resíduos sólidos urbanos
590 está aguardando a assinatura do contrato,
591 planejamento estratégico para a conservação dos
592 mananciais de Capela do Alto e Sarapui, aguardo
593 manifestação do COFEHIDRO pelo Agente técnico, e a
594 revisão dos planos municipais de saneamento básico
595 de 30 municípios da bacia e finalmente o Plano diretor
596 de restauração e conservação ambiental da bacia do
597 rio Pirajibu contemplando os municípios de Alumínio,
598 Itu, Mairinque e Sorocaba. Muito obrigada.

599 Viviane-SOS Itupararanga-O Conselho gestor da APA
600 Itupararanga tem aquele problema dos recursos da
601 compensação ambiental do sistema São Lourenço para
602 a criação de uma Unidade de conservação onde se
603 encontram os rios Sorocabuçu e Sorocamirim, e a
604 Deliberação aprova o encaminhamento do projeto para
605 a Câmara de Compensação, e o Secretário foi nosso
606 parceiro nos recebeu no ano passado dando
607 continuidade ao assunto. O Gomes com muita
608 competência elaborou o plano, com previsão para ser
609 encaminhado em julho, não sei como ficou, e
610 lembrando que esse comitê já fez manifestações
611 favoráveis solicitando para SMA providências então só
612 estamos deixando um alerta sobre o andamento disso,

613 não pode parar, estamos nessa luta desde 2015 com
614 esses projetos e o recurso já está disponibilizado na
615 Câmara de compensação, temos o recurso e o projeto
616 pronto e ele tem que andar. Não podemos de novo
617 deixar o meio ambiente esperando.

618 André Cordeiro-Podemos encaminhar para o próprio órgão.
619 Também quero divulgar que temos inscrições no curso
620 de mestrado abertas até dia 13 de julho pode entrar na
621 Internet, e podem realizar um mestrado inscrições
622 estão abertas e para quem tiver interesse.

623 Debates

624 Vice-presidente-Lembrando que teremos, brevemente, o
625 próximo Encob, e nesse ano será em Florianópolis-SC
626 de 20 a 24 de agosto. Obrigado.

627 Presidente-Bom, já fizemos encaminhamento daquele ofício.
628 Agora aberta a palavra para os representantes dos
629 municípios.

630 Prefeito Darci-Conforme foi o evento em Brasília, gostaria
631 agora de saber se estará aberto à participação no
632 Encob, ou se ficará aberto a cada município.

633 Vice-presidente-Nós temos uma deliberação, com as mesmas
634 regras para o Estado, sobre o tema, e é custeado o

635 transporte e a alimentação, é o custeio para os
636 membros da sociedade civil e para os municípios fica a
637 critério dos Prefeitos, nosso custeio é para a sociedade
638 civil.

639 Presidente-Agora os representantes do Estado.

640 Rafael-Só para fazer um comentário de um assunto que surgiu
641 na reunião passada se não engano pelo Prefeito de
642 Cerquilha, e o assunto foi tratado não só na Agência de
643 Sorocaba como na de Itu. Foram feitas vistorias, várias
644 vistorias, inclusive em algumas indústrias para verificar
645 a questão do odor, e na realidade esse trabalho,
646 estamos encaminhando os dados da análise, a
647 CETESB faz o monitoramento bi-mensal dessas
648 análises e como se trata de problema pontual não
649 vemos ainda que o monitoramento deva ser feito com
650 maior frequência, a CETESB está verificando e
651 pedimos que as prefeituras e as concessionárias
652 quando o problema surgir possam nos avisar o mais
653 rápido possível.

654 Presidente-Precisamos definir a data e local da próxima
655 reunião ordinária.

656 Debates

657 Então agora será em Sorocaba, em agosto e na
658 seguinte Boituva. Aprovado.

659 Debates

660 (inaudível)

661 então no encerramento cumprimentando a presença de
662 todos.

663 Vlamir de Jesus Sandei, Prefeito de Tietê-PM de Tietê-Muito
664 obrigado pelas presenças e um abraço especial
665 agradecendo o James que sempre nos auxiliou nos
666 projetos com incentivo e foi uma honra recebê-los, e só
667 o trabalho pode construir, portanto muito obrigado.

668

669

670



671

672

673

674

675

676

* * *